

■ ANCAP MANTENDRÁ PLANTAS DE CEMENTO PERO REDUCIRÁ PERSONAL

SIGUE GIRANDO

Según señaló Marta Jara, presidenta de ANCAP, la "única alternativa" para mantener abiertas las tres plantas de producción de cemento que tiene el ente autónomo es una "racionalización de los costos". Para ello, deberán reducir

la tercera parte de la planilla de trabajadores, tanto propios como de firmas contratadas. "Pero eso no va a suceder de un día para el otro, porque, en el caso de los tercerizados, lo que tenemos son contratos de servicios y, a medida que estos caduquen, o no se renuevan o se firman en otras con-

diciones", explicó Jara, según cita un comunicado de la página web de Presidencia de la República.

Sobre los funcionarios de las plantas de cemento, Jara señaló que la reducción de personal se logrará sin reponer las vacantes que se producirán gracias a las jubilaciones, a las que gran parte

de la plantilla está por acceder. "Igualmente, hay que reorganizar el trabajo, incluyendo automatizaciones, mejorando las condiciones de trabajo, evitando las horas extras y la superposición de labores".

Jara también dijo que sostiene un diálogo "maduro y positivo"

con el sindicato de ANCAP, que ya decidió no detener la producción de cemento, y que llegó a la conclusión, junto con ellos, de que las plantas "se defienden trabajando", manteniendo la producción para no perder mercado y "para tener una buena base de recuperación de costos". ■

Realidad virtual

El 9 de marzo un juez de Rivera resolvió procesar con prisión por homicidio culposo a una mujer que dejó morir a su hijo recién nacido. Los hechos que terminaron con ella en la cárcel ocurrieron en octubre de 2016. El día 24, según los documentos judiciales, una joven de 19 años manifestó sentirse mal desde temprano. Se quejaba de dolores gástricos y decía que estaba estreñida. Recurrió a un laxante, pero los dolores siguieron durante todo el día. Esa noche, en una de las tantas idas al baño, parió a un bebé. Ella no sabía que estaba embarazada, a pesar de que varias personas le habían preguntado por qué estaba tan barrigona. Estaba hinchada, decía. Era consecuencia de la cesárea que le habían practicado 11 meses antes, cuando había tenido una hija a la que estaba criando. No consultó a un médico porque pensó que se iba a reír de ella. Pero claro, tras un día completo con dolores y luego de haber expulsado un bebé, supo, de algún modo, que aquello no venía del intestino. Atinó a cortar el cordón umbilical, envolvió al recién nacido

en un buzo y lo colocó en un balde. Pidió ayuda, pero cuando su madre llegó a ayudarla la encontró desvanecida en medio de un charco de sangre. No vio al bebé en el balde; ella no lo mencionó; el bebé murió. La joven madre no había parido nunca: su beba de 11 meses había nacido por cesárea. En el hospital de Rivera, a donde terminaron llevándola, el tercer ginecólogo que la revisó, ya en la mañana del 25, entendió que no estaba ante un aborto espontáneo sino que había nacido una criatura que debía estar en algún lado. Cuando se lo preguntaron, ella, siempre ajena, siempre como ida, dijo que estaba en un balde en el baño de su casa. Se trata de una mujer que presentó desde niña problemas de desarrollo intelectual. "Es lenta", decían sus hermanos. *Bradipsiquismo* es el nombre que se le da a esa lentitud mental, a esa dificultad de reacción del pensamiento. Fue procesada por homicidio culposo, sin embargo, y tuvo suerte, porque la fiscal pedía que se la imputara por homicidio especialmente agravado por el vínculo a título de dolo

eventual. También tuvo suerte el asesino de Valeria Sosa, que fue procesado por homicidio simple a pesar de ser funcionario policial y de haber cometido el crimen en la persona de su ex mujer y ante la vista de sus hijos.

El martes el juez Gabriel Ohanian falló a favor de la demanda presentada por la madre de un adolescente que fue sometido a "prácticas sistemáticas de torturas" en centros de reclusión penal adolescente. Hace menos de dos meses *la diaria* recibió la denuncia de una mujer que fue retenida en la comisaría 2^a de Montevideo, a la que había ido a denunciar el robo de un celular. Pocos días antes había denunciado abuso y destrozo policial una periodista de *Caras y Caretas* que buscaba información sobre un caso de violencia doméstica. No hace falta gastar más espacio en recordar la cantidad de casos de abuso de autoridad que son sistemáticamente expuestos en los medios de prensa, pero tal vez sea bueno observar que la mayoría de estas prácticas abusivas no llegan nunca a ser denunciadas. El Es-

tado protege, ampara y garantiza derechos, qué duda cabe. Pero también abusa de su autoridad, lastima, humilla y es arbitrario en demasiadas ocasiones. Y a veces somos demasiado tolerantes con esas prácticas abusivas, supongo que porque creemos, como se nos ha dicho tantas veces, que si nos mantenemos lejos de los conflictos vamos a estar a salvo de sus consecuencias. Claro que eso no es verdad, pero ¡qué tranquilizador es creerlo! Qué comodidad la de pensar que los que son abusados se la buscan, que los que son incomprendidos podrían haberse hecho entender, que los caminos son rectos y están bien señalizados y todos tenemos motores de la misma potencia para transitar por la vida.

Hace unos días recibimos sin escándalo la noticia de que un agente de inteligencia había estado infiltrado en la organización Plenaria Memoria y Justicia, y a lo sumo nos pareció raro que saliera a contarla en la prensa, pero no hubo grandes demandas de aclaración, no hubo manifestaciones de repudio, no hubo pataleo ni

sorpresa. Obviamente, tanto el Ministerio del Interior como Plenaria Memoria y Justicia desminaron los hechos (me pregunto si hubiesen podido decir otra cosa), y tampoco hubo muestras de indignación por el manejo irresponsable de información falsa en la prensa.

Desde que se promulgó, el 20 de marzo, el decreto que habilita a la Policía a pedir ayuda a otras instituciones del Estado para garantizar el libre tránsito, hemos oído varias veces la misma aclaración: no es contra los trabajadores; es parte de una nueva concepción de la acción policial, orientada a la protección y no a la represión. Es para proteger al país de los que quieren trancarle el desarrollo. Es por el bien de todos.

No sé cuántas realidades paralelas caben en un mismo momento de la historia de un país, pero parece claro que son unas cuantas y que los portales que las comunican están cada vez más cerrados y son cada vez más escasos. ■

» EN PANINI'S

Danilo Astori

Ministro de Economía y Finanzas

“El funcionamiento del Mercosur no está a la altura de la necesidad que tenemos de él”

» A pesar de los cambios de mandatos en Argentina y Brasil, el funcionamiento del Mercosur no ha sido suficiente para lo que Uruguay requiere en materia de apertura comercial. Este escenario aumenta la necesidad de cerrar el acuerdo con Europa, que hoy es prioritario para el gobierno uruguayo. Así lo aseguró Danilo Astori en una extensa entrevista con CRÓNICAS. El ministro de Economía se refirió también a la discusión por el aumento de la carga tributaria que se dará en el Frente Amplio (FA), y a la moderación que exige el déficit fiscal. En otro orden, afirmó que antes de culminar el período van a bajar las tarifas públicas.

Por:

**Por Oscar Cestau
@OCestau
y Magdalena Raffo
@MaleRaffo**

-Antes del 30 de junio, el Poder Ejecutivo deberá enviar el proyecto de Rendición de Cuentas al Parlamento. ¿Cómo prevé esa discusión parlamentaria, considerando el nuevo contexto dado por la pérdida de mayoría en Diputados, que implicará negociar con la oposición?

-Supongo que esta nueva situación va a tener que estar articulada con mayores condiciones de diálogo con todos los legisladores, no solamente los que integran el FA. Ha cambiado la composición del Parlamento, por lo cual los límites del diálogo van a tener que ensancharse.

En la medida que se definan prioridades a cumplir, procuraremos el apoyo parlamentario que nos permita superar la ausencia de la mayoría. Esto puede tener una característica negativa respecto al pasado, pero prefiero ver las características positivas. Va a haber que conversar más, escuchar más, y tener en cuenta puntos de vista que a veces no se ven desde nuestro propio partido.

-Legisladores de todos los partidos de oposición adelantaron



a CRÓNICAS que no votarán nuevos impuestos. ¿Cuál es la posición del Ministerio? Tabaré Vázquez dijo a la prensa semanas atrás que en caso de tener que tomar esa medida, hará “todo lo posible para que ni un solo trabajador o la clase media se vean afectados”, pero no lo descartó.

-Nuestra intención es no seguir aumentando la carga tributaria sobre el país, sobre la población y, en particular, sobre el ámbito de la producción y de la inversión, que son fundamentales. La sociedad uruguaya está haciendo un esfuerzo importante para contribuir al equilibrio fiscal. Con la propuesta que se empezó a aplicar el 1º de enero pasado hemos llegado a una frontera que no resultaría conveniente sobre pasar.

-Desde filas frenteamplistas se ha planteado gravar más al capital y revisar las exoneraciones a las inversiones, entre otras medidas que irían por el camino de aumentar impuestos. ¿Cómo tomó esos planteos?

-Antes que nada, el presidente le pidió al FA que hiciera propuestas acerca del contenido de la Rendición de Cuentas. Se puede estar de acuerdo o no con las propuestas que nos han llegado,

pero son razonables y no hay ninguna referencia a aumentos en la carga tributaria.

Es verdad que en la Rendición de Cuentas pasada se propuso generar un ámbito para discutir ese punto, y estaremos abiertos a eso. Nuestra posición es la que acabo de dar recién, pero no quisiera adelantarme a los resultados de esa conversación, que vamos a encarar con la mejor disposición.

-¿Qué pasará con el gasto público? La oposición, con excepción de Unidad Popular, reclama que se recorte. ¿Es una posibilidad?

-Si tomamos en cuenta la política fiscal y sus dos grandes componentes, que son los ingresos y los gastos públicos, una rica y larga experiencia mundial indica que la herramienta más eficaz para realizar transformaciones sociales es el gasto público.

Para un gobierno que pone el acento en la mejora de las condiciones sociales de la gente más humilde y al mismo tiempo procura una distribución equitativa de los frutos del crecimiento, es claro que eso se puede lograr mejor con el gasto que con los ingresos.

Yo estoy de acuerdo con que hay que poner el acento en el

“Discrepo totalmente con las declaraciones que hizo Marcelo Abdala en defensa del régimen de Maduro en nombre de los trabajadores uruguayos”

» MENÚ

El ministro degustó carpaccio de lomo, plato que viene acompañado por una ensalada de rúcula, tomates confitados, alcaparras y lascas de queso parmesano. Para beber prefirió agua mineral con gas, y más tarde una copa de vino Alta Vista Terroir Selection Malbec 2011. Tras una larga entrevista y a pesar de que lo esperaba un jerarca del BID, extendió la sobremesa con un café.

bitos del Estado. Hay algunos en los que esto ha funcionado bien, pero hay muchos en los que ha funcionado mal. También la evaluación de los resultados –qué se logró con el gasto que se hizo– y los compromisos de gestión, que incluyen estímulos financieros y económicos.

-Parte de la oposición ha sido muy crítica con el gasto público actual. Ha hablado incluso de “despilfarro” en áreas vitales para la izquierda como educación, salud, seguridad, que según alegan algunos han tenido escasos resultados. ¿Qué opinión tiene al respecto?

-Respeto mucho todas las opiniones, en particular de los partidos de la oposición, pero me parece que usar la palabra despilfarro es una injusticia muy grande. Dedicamos gran parte del gasto público a mejorar las condiciones de vida de la población, la pobreza cayó notablemente, la indigencia prácticamente desapareció, logramos transformaciones sociales importantes como el Sistema Nacional Integrado de Salud, algunas empresas públicas hicieron inversiones realmente relevantes para el país.

Antel puso a Uruguay a la cabeza de América Latina en materia de telecomunicaciones y acceso

-Hoy están faltando esos análisis?

-Sí, totalmente, en muchos ám-

a la tecnología digital, UTE hizo transformaciones importantísimas en la matriz energética. Hay otras empresas que funcionaron muy mal como Ancap, pero si se tienen en cuenta los avances en materia social y de algunas inversiones, no es justo usar la palabra despilfarro, además el gasto público uruguayo es muy moderado en relación al producto.

-¿Y la calidad del gasto?

-En varias áreas la calidad del gasto no fue buena, y por lo tanto tenemos que mejorarla. La potencial mejora de la calidad del gasto, que es muy importante, no nos habilita a hablar de despilfarro, que es un concepto muy fuerte y es como ignorar lo que el país consiguió avanzar en materia productiva y social durante el transcurso de estos gobiernos.

-El FA reclama cumplir con el programa, sobre todo en cuanto a la asignación del 6% del PIB a la educación, y a las prioridades marcadas como el Sistema de Cuidados, la vivienda y la seguridad pública. ¿Será posible atender todos estos temas teniendo en cuenta el déficit actual, que corresponde al 3,8% del PIB?

-La situación fiscal nos exige tener muchísimo cuidado con el gasto. La parte de ingresos ya está funcionando con las resoluciones del período pasado que empezaron a aplicarse el 1º de enero y nos van a ayudar desde ese punto de vista, pero también hay que tener una enorme moderación con el gasto público.

El gran desafío del gobierno va a ser equilibrar los compromisos programáticos, como los mencionados en la pregunta, y las restricciones fiscales. Uruguay tiene que cuidar mucho su resultado fiscal, que es negativo pero es manejable, está bajo control; lo que no podemos permitir es que se nos vaya de las manos y eso exige moderación y prudencia.

-El aumento de los ingresos será suficiente para poder cumplir esos compromisos y a su vez disminuir el déficit?

-Vamos a separar por un lado las medidas tributarias y por otro la política en materia de tarifas, que obviamente tienen que ser coherentes entre sí. Las medidas tributarias están planteadas para contribuir desde el punto de vista de los ingresos a un mejor resultado fiscal.

-¿Qué pasa con las tarifas?

-Cuando se fija una tarifa, se tiene en cuenta en primer lugar la situación de la empresa que presta el servicio o produce determinado bien, y también el impacto que tiene sobre la sociedad la resolución que se tome. Una tarifa impacta sobre las posibilidades de inflación, sobre el resul-

tado fiscal y, por lo tanto, sobre el endeudamiento.

Para Uruguay es muy importante seguir el camino del descenso de la inflación, que ha sido notable en los últimos meses. Por primera vez en siete años Uruguay entró en el rango meta en materia inflacionaria, lo cual procuraremos consolidar en los meses que vendrán. Somos conscientes de que esta es una herramienta muy poderosa para defender el poder adquisitivo de los ingresos de los uruguayos.

"No quiero que las organizaciones sociales sustituyan al gobierno. El gobierno es el que gobierna, para eso lo eligió el pueblo uruguayo"

-Algunas empresas han dado ganancias importantes. ¿Esa realidad se podrá trasladar a las tarifas?

-Poco a poco lo tenemos que ir logrando. Yo comarto totalmen-

te que si una empresa está mejorando, su tarifa tiene que reflejarse en el efecto que tiene sobre la población. Ahora, para eso necesito tener una empresa sólida, que funcione bien, que pueda producir bien, que supere sus errores de gestión.

Por ejemplo, Ancap está superando graves errores de gestión del pasado y está convirtiendo una situación muy deficitaria en positiva. Tuvimos un déficit de más de 150 millones de dólares en 2015 y un superávit de 15 millones de dólares en 2016. Mientras esté procurando alcanzar la solidez, tiene que manejar las tarifas de modo coherente. Y tiene que llegar el momento en que pese también el interés del consumidor, en este caso, de combustible.

-¿Y la situación de UTE?

-Lo mismo.

-Pero le ha ido bastante mejor que a Ancap.

-Sí, le ha ido mejor que a Ancap y ha tenido un excedente notable, y si todavía no hemos logrado la reducción que todos queremos en las tarifas de UTE, es porque

están contribuyendo a equilibrar las cuentas públicas, pero cuando el país las mejore, la tarifa va a reflejar todo lo que ha avanzado en materia de productividad y de cambios en la matriz energética.

"Estamos abiertos a discutir el aumento de la carga tributaria con el FA"

-¿Esa reducción se va a dar antes de terminar el período?

-No tengo dudas de que sí. A medida que vaya mejorando el resultado fiscal, se va a empezar a notar. Igualmente, quiero recordar que en términos reales no ha habido un gran aumento de tarifas, incluso algunas de ellas descendieron, es decir, con respecto a la inflación, y algunas no aumentaron durante mucho tiempo. Hubiéramos querido tarifas más bajas, pero no hemos podido.

-Y en el caso de Ancap, ¿se pondrá bajar los combustibles antes de finalizar el período?

-Totalmente, sin duda ninguna. Quizás vaya un poco más lento que las otras porque está saliendo de una situación muy complicada.

-Otra de las metas del gobierno es terminar el período con 2,5% de déficit.

-Es nuestra finalidad fundamental en materia fiscal.

-¿Lo ve más lejos que cuando se planteó?

-No, lo veo perfectamente alcanzable. Tenemos una meta de déficit menor al actual, y lo suficientemente moderada como para que sea creíble. Nosotros estamos convencidos de que podemos alcanzar un déficit de 2,5% del PIB, por eso lo hemos propuesto, y con el esfuerzo de todos en la producción, en el consumo, en la inversión, vamos a poder llegar.

-¿Se puede confiar en que no será necesario subir impuestos, tras el antecedente de la campaña electoral, donde se aseguraba exactamente lo mismo pero finalmente no pudo cumplirse?

-En la campaña electoral noso-

"Muchos uruguayos que votaron al FA, hoy prefieren otra opción partidaria"

-¿Qué balance hace de los dos primeros años de este tercer gobierno frenteamplista? Tanto economistas como polítologos han dicho que este es el período más complicado desde que la izquierda llegó al poder. ¿Comparte?

-Si lo que están queriendo decir es que tenemos un conjunto de temas muy variados y muy nuevos, es verdad. Cuando llegamos al gobierno en 2005 sabíamos que teníamos que superar el problema de la deuda, estimular la producción, combatir la pobreza, pero hoy el país tiene sobre la mesa un sinnúmero de problemas respecto a aquel período; que exigen mucha dedicación. Si complicado quiere decir eso, tienen razón.

-Por ejemplo, Adolfo Garcé dijo la semana pasada a CRÓNICAS que era el período más complicado en referencia al cambio del ciclo económico, sumado a la dificultad que implica "seguir entusiasmado" a los frenteamplistas.

-Yo creo que en la sociedad hay cambios de opinión, de actitud. Mucha gente valora positivamente lo que se ha hecho, y también hay gente enojada, disconforme, los sondeos de opinión pública lo reflejan.

-Hay gente que ha subido la vara, que hoy exige otras cosas.

-Claro, pero los sondeos están mostrando que hay muchos uruguayos que votaron al FA y que hoy dudan en votarlo o lisa y llanamente prefieren otra opción partidaria. Esto me lleva a pensar que debemos hacer no solo cada vez mejor trabajo político, mejor gestión, sino también tener mucho intercambio con la sociedad para transmitir lo que estamos haciendo y explicarlo bien. Debemos escuchar a la gente, por eso me parece que instancias como la modalidad de los Consejos de Ministros a lo largo y a lo ancho de todo el país, son muy útiles para ver quién está descontento, por qué,

y cómo podemos juntos superar esa situación.

Lo peor que podemos hacer si reconocemos que tenemos un problema es ignorarlo. Nosotros estamos convencidos de que hemos hecho muchos cambios en el país, de que muchas personas han mejorado sus condiciones de vida, que han sido contemplados muchos de sus derechos, y sin embargo aspiran a tener mayores logros.

-El presidente de la Cámara de Diputados y miembro del FLS, José Carlos Mahía, dijo recientemente a CRÓNICAS: "No sé si [José] Mujica y Astori estarán dispuestos a ceder su lugar a nuevas figuras". ¿Usted estaría dispuesto?

-Por supuesto que sí, siempre estuve dispuesto. Además, el Ministerio que encabezo está lleno de jóvenes colaboradores que tienen un aporte de calidad impresionante. Yo estoy a favor de la renovación generacional a todo nivel y de que los jóvenes ocupen un lugar cada vez más importante en la política uruguaya.

-Muchos dirigentes frenteamplistas lo ven a usted como un posible candidato de cara al 2019. ¿Es posible que se presente?

-De eso no quiero ni oír hablar, porque creo que tenemos una enfermedad electoral lamentable. No deberíamos ni estar hablando de esos temas, más allá de que ustedes tienen todo el derecho de preguntar.

-¿Qué le gustaría concretar antes de terminar el período?

-Me resulta difícil sintetizarlo en una sola cosa. Me gustaría cada vez más inclusión -que no solo es una mejor distribución de los frutos del crecimiento, sino también un mayor respeto a los derechos de las personas-, que Uruguay sea un país cada vez más abierto y que florezcan todos los días nuevos espacios de educación y de crea-

ción de conocimiento.

Ojalá pudiéramos lograr niveles más altos en los tres lineamientos, que trasciendan el período, es decir, sobre ellos habrá que seguir trabajando en el futuro. Pero qué bueno sería que Uruguay terminara 2019 con una agenda de derechos cada vez más sólida, con el acuerdo con Europa y con acuerdos fundamentales en materia de educación.

-Sin embargo, en materia de inserción internacional da la sensación de que dentro del FA ha habido ciertos bloqueos.

-Hay opiniones diferentes, no te lo voy a negar, pero el camino de la apertura para Uruguay es inexorable. No estoy queriendo decir que no importa la opinión de los que discrepan, no es así, estoy diciendo que tienen todo el derecho a tener otra opinión, pero es muy difícil parar la apertura en un mundo como el de hoy, y lejos de intentar pararla tendríamos que sumar esfuerzos para que sea la mejor posible.

-Esteban Valenti dijo a CRÓNICAS que ve "muy desdibujado al FLS (Frente Líber Seregni), tanto en las encuestas como en los resultados de la interna, sin iniciativa" y que "el grueso del pueblo frenteamplista no lo ve como un factor de equilibrio del MPP (Movimiento de Participación Popular)". ¿Cómo ve usted al sector dentro de la coalición?

-Es justo hacer una autocritica acerca del funcionamiento del FLS, que lo veo como una herramienta política muy útil de acumulación y de defensa de una visión del país que compartimos. Creo que deberíamos tomar nota de todo el trabajo que hay que realizar al respecto y mejorar. Valenti señala algunos puntos que denotan falencias en nuestro trabajo político y no es cuestión de ignorarlos, sino de tratar de superarlos.

tros dijimos lo que sinceramente teníamos intención de hacer. No queríamos aumentar los impuestos y lo dijimos de manera coherente con la situación externa de ese momento, sobre todo de Argentina y Brasil, pero hubo un rapidísimo deterioro que nos obligó a proponer un conjunto de medidas fiscales.

No podíamos encarar una situación en la que Brasil, que era nuestro principal socio comercial, cayó 4% durante dos años seguidos, y Argentina tuvo enormes problemas de desequilibrios macroeconómicos. En esa circunstancia de empeoramiento de la situación económica no pudimos mantener nuestra intención de no incrementar impuestos.

Ahora, la propuesta que hemos hecho se supone que habrá de resultar adecuada y suficiente, no la hemos hecho para volver a hacer otra en el futuro, y ojalá no tengamos que hacer otra.

-Para Azucena Arbeleche, economista y asesora del senador nacionalista Luis Lacalle Pou, el gobierno va a tener que optar entre cumplir con su programa o bajar el déficit fiscal.

-Discrepo totalmente con esa

afirmación, por algo estamos en partidos distintos, y tenemos una visión muy diferente de la política económica. Nuestra propuesta es encarar equilibradamente las dos cosas: cumplir con nuestro programa y, al mismo tiempo, consolidar la situación fiscal de Uruguay en términos positivos.

"No podemos permitir que el déficit se nos vaya de las manos, y eso exige moderación y prudencia"

-¿Cuán importante es culminar el período manteniendo el grado inversor y qué medidas están dispuestas a tomar para hacerlo?

-Seguir con este rumbo y esta orientación de la política económica, que ha sido calificada de una manera excelente por todas las calificadoras de riesgo importantes del mundo. Uruguay ha logrado no solo diversificar su economía, que estratégicamente es fundamental para un país chico, sino también diferenciarse de los vecinos.



Hoy nuestro país es visto por el mundo como una economía diferente a la de los vecinos y a muchas de la región, eso es importante porque le da una identidad que realmente lo ayuda a encarar situaciones difíciles, y tiene una solidez financiera que es clave para mantener el grado inversor.

-La Cámara de Industrias recientemente manifestó su preocupación por la caída de la competitividad. ¿Es de recibo este planteo? ¿Preocupa al Ministerio?

-La preocupación por la competitividad tiene que ser constante en nuestro país, y hacer que nuestra producción sea cada vez más competitiva. Ahora, competir ya no es como antes –bajar salarios y subir el tipo de cambio,

hoy implica innovación, incorporación de tecnología, incorporación de conocimiento, y tenemos que estar especialmente preocupados por estimular esta última.

"Es una tarea absolutamente prioritaria transformar el sistema educativo y el proceso educacional de los uruguayos"

-¿Qué relación tiene eso con el tema educativo?

-Total, y ahí tenemos que mejorar mucho también, porque

Uruguay tiene un ancho campo de progreso en materia educativa que debe encarar sí o sí. Yo no creo que un país pueda avanzar en el terreno de la creación de conocimiento si no tiene una base educativa muy sólida. Hay que dedicar energía, reflexión y acción a la mejora del sistema educativo.

-¿Dónde hay que poner el foco?

-Creo que las preocupaciones son los contenidos de la enseñanza, qué queremos enseñar y para qué, qué docentes queremos tener, porque tenemos que tener una formación profesional muy sólida de los docentes, y al mismo tiempo que estén muy bien retribuidos en la medida de lo posible.

Polémica por aranceles: "La meta es llegar a 1,5% al final de este período"

Según informaron a CRÓNICAS empresarios nucleados en la Cámara Regional de Empresarios del Este, van a impulsar un plebiscito para modificar la Ley de Inclusión Financiera, entre otras razones, porque los aranceles que deben pagar los comerciantes afectan la rentabilidad de las empresas.

Sobre esto, el titular de Economía indicó que desde hace tiempo la cartera trabaja en materia de Inclusión Financiera con el objetivo de disminuir los aranceles de los emisores de tarjetas, y lo ha logrado. De hecho, argumentó que hace poco un arancel de una tarjeta de débito estaba en 7%, pero hoy se acerca al 2%. "La meta del gobierno es llegar a 1,5% al final de este período", remarcó Astori.

Junto con estas medidas, también planteó el deseo de bajar los aranceles de las tarjetas de crédito y apoyar al pequeño comercio, incluso con subsidio a los equipos necesarios para manejar el dinero electrónico.

"La Inclusión Financiera es

una de las transformaciones más importantes de los últimos años, y es una típica transformación estructural que busca mayor equidad, mayor justicia, y darles a quienes nunca pudieron tener una cuenta bancaria, una cuenta de ahorro, un crédito –aunque sea modesto-, la posibilidad de tenerlos", opinó. Por otro lado, los propietarios de las estaciones de servicio dejaron sin efecto la medida que aplicarían a partir del 1º de abril, de rechazar tarjetas de débito y de crédito durante el día. Incluso la Unión de Vendedores de Nafta del Uruguay aceptó la propuesta del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) de seguir negociando.

Si bien el ministro se excusó de comentar las propuestas porque son objeto de la negociación, afirmó que lo que propone el MEF tiende a tener en cuenta las dificultades que plantean los vendedores de nafta, de modo de lograr un acuerdo por la vía del diálogo, con el fin de no tener que tomar medidas de fuerza como las que ellos anunciaron.

Cierre de industrias: "No podemos tomar medidas para situaciones individuales"

-Industrias de varios rubros, entre ellos el automovilístico, el lácteo y el papelero, han cerrado en los últimos años en Uruguay. ¿Cómo analiza esto el Ministerio?

-Lamentablemente han sido experiencias que por diversas razones han tenido problemas. Dentro de lo que ha sido posible nosotros hemos tomado medidas para apoyar a los sectores en dificultades. Obviamente, no podemos tomar medidas para situaciones individuales. Nosotros trabajamos con criterio de política económica, y ojalá las orientaciones que tenemos permitan evitar que otras empresas caigan en la misma situación dolorosa en que han caído las industrias de los rubros citados en la pregunta.

-Gabriel Murara, vicepresidente de la Cámara de Industrias, dijo a El Observador que este escenario no solamente se debe a un contexto regional y mundial complicado, sino también a la inflación.

-La inflación está cayendo como nunca en los últimos tiempos, así que no creo que sea causa de problemas de ninguna empresa en

este momento.

-Se refirió también al tipo de cambio.

-El tipo de cambio no lo fijamos nosotros, sino que está evolucionando en función de circunstancias internacionales como la normalización de la política monetaria de Estados Unidos, y nuestro Banco Central practica una política cambiaria flexible que acompaña gradualmente la tendencia internacional y evita la volatilidad. Yo creo que eso es lo mejor para las empresas uruguayas.

-Otras dos razones que dio fueron la suba de las tarifas públicas y el aumento de salarios. Murara señaló además que es entendible que el gobierno necesite más ingresos, pero "está mal que se castigue al sector productivo por un problema que él no generó". ¿Qué responde ante estos reclamos?

-Yo reiteraría lo que señalé hoy: cuando se fija una tarifa pública hay que tener en cuenta por un lado la situación de la empresa que presta el servicio, pero también las condiciones de la economía en su conjunto.

La infraestructura física es relevante, no se puede enseñar en cualquier local, por lo tanto ahí también Uruguay tiene que hacer esfuerzos. Es notorio que es nuestra principal prioridad. Ojalá podamos ir diseñando medidas con calidad creciente del gasto, que nos permitan hacer rendir los esfuerzos que el país hace por la educación, en eso estamos.

-¿Es un debe para el FA reformar la educación?

-Yo creo que es una tarea absolutamente prioritaria, y más que reformar la educación yo diría transformar el sistema educativo y el proceso educacional de los uruguayos de modo de ir mejorando los resultados del aprendizaje.

-¿Cómo evalúa las propuestas de EDUY21?

-Yo creo que hacen aportes muy importantes, como el marco curricular común, que deben ser tenidos en cuenta. Creo que es una de las fuentes de ideas en

materia educativa que tenemos que considerar.

-¿Se podrá alcanzar el 6% del PIB para la educación, como dice en el programa?

-El programa dice que vamos a ir hacia ese porcentaje, y yo puedo asegurar que vamos hacia él, pero no sé cuándo lo vamos a alcanzar porque el país tiene una restricción fiscal muy importante.

"El gobierno no discrimina presupuestalmente al Poder Judicial en absoluto, así que toda sugerencia que algún jerarca ha tenido públicamente al respecto, no es justificada"

-¿Eso le preocupa?

-Me preocupa hacer los cam-

bios de los contenidos que el país está necesitando, que demandan recursos. Esos recursos dependen de cómo evolucione la situación fiscal de Uruguay, y espero que los gastemos de la mejor manera posible.

-¿Qué análisis hace del funcionamiento del Mercosur tras los cambios de gobiernos de nuestros países vecinos y en un contexto mundial de incertidumbre?

-El Mercosur es más necesario que nunca, y lamentablemente su funcionamiento no está a la altura de la necesidad que tenemos de él. Ojalá seamos capaces todos los países que lo componemos de lograr un funcionamiento mejor al actual y tener hacia afuera una política de búsqueda de acuerdos con otros bloques, lo que se ha visto muy trabado en los últimos tiempos.

El Mercosur para Uruguay es imprescindible, no para que sea el destino de nuestra integración, sino una plataforma de lanzamiento al mundo, por eso subrayo la importancia que tiene, que logre acuerdos con otros bloques.

-¿Cuál es la prioridad en este momento?

-El acuerdo con Europa. Tenemos que trabajar intensamente para que sea posible. Yo sé que Europa tiene problemas igual que nosotros, problemas importantes, pero ojalá esto pueda avanzar en el futuro a breve plazo, porque además de tener buenos resultados le haría muy bien al Mercosur por dentro, es decir, al funcionamiento de los países que lo componen.

-¿Venezuela debería seguir en el Mercosur?

-Esperemos que Venezuela encuentre un camino para superar las dificultades que tiene. Hoy no funciona como una sociedad

democrática, ha disuelto uno de los poderes, domina el otro, y si todavía está en el Mercosur es porque Uruguay ha salido muchas veces en su defensa procurando neutralizar la voluntad de los otros socios de excluirla.

Esto no puede eternizarse, por lo tanto ojalá Venezuela pueda encontrar un camino de normalización, en primer lugar por los propios venezolanos, para que vivan un poco mejor a como están viviendo ahora, y en segundo lugar para que este socio del Mercosur que tiene una potencialidad importante a pesar de todas sus carencias actuales, pueda seguir junto a nosotros.

Eso requiere un esfuerzo de la sociedad y de las autoridades venezolanas, por encontrar un camino de evolución democrática que hoy no está siguiendo. Al contrario, está siguiendo el camino opuesto, el camino del endocrinamiento, del autoritarismo.

"Valenti señala falencias en nuestro trabajo político que debemos tratar de superar"

-¿Qué opinión le merece la defensa del régimen de Maduro que ha hecho Marcelo Abdala, secretario general del PIT-CNT, en nombre de los trabajadores uruguayos?

-Antes que nada, yo no quiero inmiscuirme en posiciones que son defendidas desde el movimiento sindical porque creo que un gobierno tiene que mantener independencia respecto a las organizaciones sociales y en particular las sindicales.

No quiero como gobernante opinar sobre decisiones del movimiento sindical, y tampoco quiero que las organizaciones sociales

sustituyan al gobierno. Aquí el gobierno es el que gobierna, para eso lo eligió el pueblo uruguayo. Hecha esta aclaración, digo que discrepo totalmente con las declaraciones que hizo Abdala.

-¿Cuán lejos o cuán cerca está la inversión de UPM?

-Estamos trabajando intensamente para alcanzar una conclusión. No puedo entrar en detalles porque hay una confidencialidad evidente y necesaria en estas negociaciones, pero me parece que estamos orientados hacia una definición que tendrá que tomarse a la brevedad.

-¿Qué importancia tendría una inversión de este tipo? ¿Cómo cambiarían los números?

-En caso de hacerse sería la inversión más grande de la historia del Uruguay, pero también sería la inversión más grande de la historia de UPM, que nunca hizo una inversión de este tipo. Son 5.000 millones de dólares: 4.000 a cargo de la propia compañía y 1.000 aproximadamente a cargo de Uruguay.

-Debido a carencias de recursos, esta semana el Centro de Justicia Penal dejó de brindar papel higiénico a los juzgados allí asentados. En más de una oportunidad, Jorge Chediak y Ricardo Pérez Manrique manifestaron a CRÓNICAS que se ha desplazado al Poder Judicial en las últimas instancias presupuestales. ¿Se lo tendrá en cuenta en la próxima Rendición de Cuentas?

-Tendremos en cuenta a todo el Estado uruguayo, incluido el Poder Judicial, a la luz de las restricciones fiscales que tiene el país. El gobierno no discrimina presupuestalmente al Poder Judicial en absoluto, así que toda sugerencia que algún jerarca ha tenido públicamente al respecto, no es justificada.

Los tres caminos para acercarnos a lo que una vez fuimos

El ingreso per cápita en Uruguay fue alguna vez muy similar al de los más desarrollados países de Europa, a principios del siglo pasado en particular. A mediados de la década del 1950 se estancó la relación y comenzó una caída relativa importante.

Hoy Uruguay, a pesar de que es de los mejores en la región, tiene un PIB per cápita –medido en paridad de poder de compra– que es la tercera parte que el de Estados Unidos, casi la cuarta parte que el de Dinamarca y, en general, está lejos de los niveles del primer mundo.

Además, nuestro PIB per cápita es la mitad del de España, que está saliendo de una de sus peores crisis, mientras que Uruguay está atravesando el ciclo más largo de crecimiento. En ese marco, se le consultó al ministro cuál es la estrategia del país para revertir la lógica del "mejor del barrio pero muy lejos de los desarrollados", y aumentar el ingreso e intentar acercarnos a lo que una vez fuimos. Afirró que los lineamientos estratégicos de la orientación del gobierno son tres, y que es fundamental considerarlos en conjunto. El primero es el crecimiento

to inclusivo, sostuvo, y explicó que "es aquel crecimiento donde las políticas sociales no son simplemente un salvoconducto para mejorar los pecados del crecimiento que no derrama con justicia sus frutos, sino una condición del crecimiento".

Como segundo lineamiento, nombró la apertura de la sociedad uruguaya, en referencia a la apertura política, cultural, a la inversión y el comercio, a la defensa de principios y valores éticos que Uruguay ha hecho suyos como señal de identidad, y al desarrollo cultural, que no solo implica conocer idiomas, creaciones artísticas, costumbres de otros países, sino también aprender a convivir entre distintos. Por último, Astori mencionó la apuesta a la calidad y a la excelencia, dado que un país como Uruguay nunca va a ser un país pensable en términos cuantitativos, sino cualitativos, porque además tiene potencial para eso. "Y por eso creo que con estos lineamientos estratégicos Uruguay podrá seguir avanzando hacia niveles de desarrollo económico y social más altos que los que tiene ahora", agregó.

"Es fundamental tener una Aduana fiscalizadora y facilitadora"

-Usted mencionó en su exposición en ADM que consideraba como dos de los cambios más importantes introducidos en los últimos tiempos a la reforma de la Aduana, en general, y a la aprobación del Código Aduanero, en especial. ¿Qué medidas asociadas a los mismos señalaría como más relevantes?

-Sin duda, el logro de tener una Aduana que articula su función fiscalizadora y de control con su función de facilitación del comercio. Para un país abierto es fundamental tener una Aduana fiscalizadora y facilitadora. En el pasado tuvimos una Aduana muy inclinada a la función de fiscalización, y la reforma consiste en equilibrar esas dos características. Y el Código Aduanero es consolidar, entre otras cosas, los regímenes especiales que Uruguay tiene –zonas francas, régimen de admisión temporaria, entre otros–, no solo

desde el punto de vista de la integración, sino desde el punto de vista del estímulo a la inversión.

-En el ámbito del comercio exterior, complejo de por sí y con muchos intereses cruzados entre los operadores privados, ¿cuál ha sido la relación del Ministerio con ellos, sobre todo al momento de implementar estos cambios?

-Yo no detecto problemas importantes al respecto, la reforma de la Aduana ha venido avanzando sin mayores inconvenientes, y desde el punto de vista de las relaciones con los operadores no conozco problemas graves. Yo creo que ha sido bien recibido por el país en su conjunto; he recibido solamente juicios positivos de parte de los operadores acerca de la nueva orientación.

De nuestros lectores**SITUACIÓN EN VENEZUELA****La arrogancia del PIT-CNT**

Con el PIT CNT, y en particular con algunos de sus más jerárquicos representantes, uno nunca se acaba de sorprender. Es más, las sorpresas son cada vez más exorbitantes e incomprensibles.

Todo parece indicar, en este sentido, que la cúpula dirigente tiene un poder especial dentro de las actividades públicas que manejan. Muchas veces hasta los mismos políticos, y autoridades de gobierno, quedan perplejos por acciones que extralimitan los atributos que, uno supone, deberían ser todo lo concerniente a los intereses propios de los trabajadores. Incluso estaría de acuerdo en permitirles alguna injerencia en asuntos de gobierno y asuntos de Estado, en la medida en que afecten intereses del trabajador, y sus manifestaciones sean de acuerdo a las normas constitucionales.

Ahora bien, ¿podemos permitir que un dirigente del PIT-CNT, se arroge la representación, no solo de los trabajadores uruguayos, sino también de la opinión general del pueblo uruguayo? Esto es una extralimitación que debería ser, como mínimo, enjuiciada por el pueblo democrá-

tico del país. El dirigente Marcelo Abdala, representando al PIT-CNT, organismo sindical, donde se registran el 30% o 35% de la totalidad de trabajadores del país, invitado por la organización de trabajadores de Venezuela, asume esas extralimitaciones.

¿Cuántos uruguayos, trabajadores y no trabajadores, se sienten representados por el dirigente sindical Marcelo Abdala? Con todo respeto me atrevo a asegurar que este señor no representa a la totalidad de trabajadores y mucho menos, a la totalidad del pueblo uruguayo.

En mi caso sentí una indignación difícil de explicar en palabras. Mi profundo sentido de democracia ha sido avasallado y ultrajado ante manifestaciones de apoyo a la autoritaria y despotica figura de un presidente ya definido como gestor de un gobierno totalitario que transgredió la independencia de poderes del Estado. No fue como un invitado en representación oficial, pero el evento organizado por Maduro sí tuvo todas las apariencias de ser oficial, a pesar de involucrar al sindicalismo venezolano. Todos los medios de comunicación tomaron nota de las expresiones fuera de lugar e inapropiadas donde el mensaje del dirigente sindical dejó de ser

personal, como debería haber correspondido, para usurpar una representación de los trabajadores y del pueblo uruguayo.

Y me pregunto, ¿por qué pasan estas cosas? La explicación se inicia porque hay un gobierno uruguayo que ofrece espacios "oscuros" donde el poder está en disputa. Diferencias ideológicas ya transformadas en la brecha llamada "radicales por un lado, y moderados por otro". Notoriamente, es la extrapolación de las diferencias en el partido de gobierno y las autoridades oficiales del Ejecutivo.

Y reconozco que en la oposición, de alguna manera, hay también una dualidad similar. Esto ha hecho que, muchas veces, se aprecien dentro de los partidos de oposición divergencias que "arriman" posturas de oposición y de oficialismo. Por ejemplo; Larrañaga con Mujica, Novick con el intendente Martínez, y la enigmática postura de Gonzalo Mujica, su alejamiento del FA y la eventual alianza con algún partido opositor.

También suena como una incongruencia las declaraciones de José Bayardi, exministro y exlegislador del FA, denostando al secretario general de la OEA, Luis Almagro, acusándolo de conspirar en coordinación con el gobierno de EEUU y en

contra de Venezuela. Hace pocos años Almagro fue ministro del gobierno frenteamplista de Mujica, y postulado por este a secretario de la OEA, o sea, co-gobernante con Bayardi. ¿Será que Bayardi ahora es de "derecha", será imperialista, será un opresor de los países latinoamericanos?

Es claro que Uruguay, y América Latina toda, está entrando en una nueva etapa o ciclo, donde comienzan a perder definición e identidad las denominadas "derechas" e "izquierdas" políticas. El crecimiento de la corrupción, las ambiciones políticas, y todo tipo de transgresión a los postulados y principios políticos, han minado y destruido los valores humanos al servicio de la sociedad.

El *Cambalache* de Discépolo toma cuerpo cada día más; "cualquiera es un señor, cualquiera es un ladrón". Presidentes elegidos en democracia terminan usurpando todos los poderes y provocando enfrentamientos políticos y sociales donde la violencia es el pan de cada día. Y lo hemos apreciado tanto en gobiernos denominados de izquierda como de derecha; el más grave y notorio en Venezuela, pero también en Argentina, en Brasil, en Paraguay, en Nicaragua.

MIGUEL LASCALLA

Entre enero y marzo de 2017 se registraron 25 conflictos laborales

El Instituto de Relaciones Laborales de la Universidad Católica publicó el Informe de Conflictividad Laboral para el primer trimestre de 2017. Como antecedentes, las cifras del Banco Central del Uruguay, difundidas en marzo, indican que el Producto Interno Bruto creció en el año 2016 un 1,5% con respecto al año anterior. Esta cifra es notoriamente superior a las proyecciones oficiales y de consultores privados que esperaban un crecimiento de alrededor del 0,5%. El gran cambio se produjo en el último trimestre del año cuando la economía creció con respecto al mismo período del año anterior 3,4%, elevando las cifras de todo el año.

A diferencia de lo ocurrido en otros años en los que la conflictividad laboral de los primeros meses suele ser baja debido a que la mayoría de los trabajadores gozan de su licencia anual, en febrero de 2017 la misma fue relativamente alta debido a tres fallecimientos por accidentes laborales en la construcción.

Por su parte, la de enero fue prácticamente inexistente registrándose solamente dos conflictos. En marzo, pese a que se registró el primer paro general parcial, la conflictividad se redujo en relación al mes anterior siendo incluso menor a la de un año atrás.

Entre enero y marzo de 2017 se registraron 25 conflictos, uno de los cuales fue un paro general parcial convocado por el PIT-CNT, realizado el 8 de marzo en rechazo a los feminicidios y la violencia de género desde las 16 horas para acompañar la marcha.

A su vez, en siete de los conflictos se adoptó como medida de lucha la ocupación de los lugares de trabajo. Se perdieron en el trimestre 122.740 jornadas laborales a causa de los paros realizados y se involucraron en los mismos 517.216 trabajadores. Este número tan alto se explica por la alta adhesión al paro general, aunque las jornadas

dadas perdidas fueron menores debido a la hora en que este se realizó.

Si se considera solo la conflictividad sectorial excluyendo al paro general se observa que la construcción representó el 82% del total debido a lo ocurrido en el mes de febrero cuando se realizaron dos paros parciales por tres fallecimientos en accidentes laborales y uno por modificaciones en el cálculo de la licencia realizado por el Banco de Previsión Social.

El 55% de la conflictividad sectorial de enero-marzo fue principalmente en reclamo de mayores medidas de seguridad en la construcción para evitar accidentes y en el transporte de pasajeros para evitar las rapiñas.

El 42% fue por mejoras salariales donde se sumaron numerosos paros (Judiciales por un ajuste no realizado, Colegio Varela por atrasos, Hospital Evangélico por convenio incumplido, etc.).

El 31 de diciembre de 2016 vencieron 20 subgrupos de Consejos de Salarios, que están transitando por la sexta ronda de negociación comenzada en julio de 2015. Igual que en los casos anteriores el proceso fue difícil y se alargó de forma tal que al 31 de marzo de 2017, cumplidos 90 días de negociación, solamente el 35% (7 acuerdos) tenían sus resultados publicados en la página web del MTSS.

Si bien son pocos los acuerdos alcanzados en este tramo, analizando los resultados se aprecia: a) que hubo consenso de los tres actores en el 29% de los grupos que culminaron; b) que en el 29% de los ámbitos hubo que votar y en todos se hizo con acuerdos entre empleadores y trabajadores, en un caso con el voto en contra de los delegados del Poder Ejecutivo y en el otro con su abstención; y c) que hicieron acuerdos bipartitos presentados luego al Consejo en el 42% de los ámbitos.